

JUNGIDO

滋賀県立膳所高等学校同窓会報

遵義堂

発行人／宇野 勝
発行所／滋賀県立膳所高等学校同窓会
大津市膳所2-11-1
TEL 077-524-4295・FAX 077-524-1732
発行日／平成13年4月15日
編集人／広報部会・谷口啓司
印 刷／有限会社服部印刷所

VOL.18

『遵義の桜、さらなる開花』

1898=2001

CONTENTS

卷頭エッセー	1
同窓会入会にあたって	1
平成13年度総会のお知らせ	1
座談会「膳所高生今昔」	2, 3
周年記念同窓会報告	4, 5
周年記念同窓会予告	6
会計中間報告・総会提出議案	6
校舎改築に向けて	7
三田校長先生への謝辞	7
須田先生ご退職	7
膳所高NEWS	8

卷頭
エッセー

タツノオトシゴ、アヒルの子、そして膳所高生
万々歳！

前校長 田俊雄



一〇〇〇億個以上あるといわれる脳細胞は、生後4ヶ月で、大人のほぼ95%まで成長するといわれています。そして、その後は一日約10万個ずつ壊れていくのです。50年経てば3億6千万個壊れることに、10年経てば18億個が壊れることに、ならずればないことはない。

そこで、むしろタツノオトシゴに似ていることから海馬体といわれる記憶に関する部分などは、成人後も成長し続けているそうです。また、脳は5・6歳までにほとんど成長し終わるもの、残り5%くらいは、20歳くらいまでかけて成長するのだそうです。

ところで、最近ものすごい勢いでその構造が解明されつつある遺伝子は、ある時期だけに脳の細胞が働くよう命令することがあるそうです。これをインプロリンティング（刷り込み）というそうです。たとえば、生後5・6時間から24時間までのアヒルの子は、そのとき最初に目にしたものを、それがたとえ丸いボールであれ、四角い箱であっても、一生自分の親だと思うそうです。

これは、遺伝子の命令によりその間だけ、親を識別する細胞が反応し、しかも一生統していくのだと考えられるのだそうです。

また、ある期間子猫を縫縫しかない環境の中で育てると、その子猫は一生横線には反応しなくなるそうですが、同じことが親猫には起こらないということも知られています。

人の脳でも同じことがあるそうで、生まれてからどの時に、どんなことを経験すればいいのかが大変重要なことだと考えられ、幼児期の家庭教育や社会教育の有り様について今一度考えるべきかもしれません。

ところで、先ほどの20歳までに成長し終わるという

ところです。そこで、このように、人として完全な成長ができないことになるのです。

アヒルの子や子猫は、人間が強制的にそのような環境を作ったのですが、高校生は自分の意志で自らの環境を決めねばなりません。自分の脳は自分で鍛えねばならないのです。大学進学のみを意識した高校生活、勝つことのみを目標とする部活動、自分の好き嫌いだけを基準とした生活などが、大人になる最終段階である高校生活としては決して好ましいものでないことがよくわかります。

こう考えたとき、「文武両道」を校是とし、「遵義力行」を校訓とした膳所高の教育が、いかに理にかなっているかがよくわかります。「人としての有り様を求める」と説き、「努力せよ」と諭す校訓は、最新の遺伝子、脳の理論に叶つており、今更ながら歴史と伝統を誇る膳所教育のすごさを感じるとともに、膳所高の発展を改めて確信しております。膳所高教育は万々歳です。

さて、私事で失礼ではございますが、平成12年度末の人事異動で、滋賀県総合教育センターへ転出するごとにとなりました。短い期間ではございましたが、同窓会長様をはじめ膳所高同窓会の皆様には並々ならぬご支援ご鞭撻を賜りましたことに、心から御礼申し上げますとともに、皆様のますますのご健勝をお祈り申します。

平成13年度 総会のお知らせ
本年の総会は5月13日(日)

平成13年度 総会のお知らせ

膳所高等学校同窓会平成13年度定時総会を左記の要項により開催いたします。本年は創立百周年記念事業も終了し第2グランドの効用が期待されます。校舎の改築が計画に挙がってきました。この事業を盛り上げるためにも、本年度の総会に皆様方の多数のご出席をお願い申し上げます。

平成13年度総会

●日 時 平成13年5月13日(日)午前10時開会
(午前9時30分受付開始)

●場 所 大津プリンスホテル
TEL 077-522-1111

●議 事 平成12年度会務報告
平成12年度会計報告並びに会計監査
報告

●役員改選 平成13年度事業計画並びに予算審議
会則改訂の件

●講 演 「なぜテレビドラマか?」
講師 八木 雅次氏(膳所高5回卒)
プロフィールは6頁に掲載

●懇親会 総会終了次第
(懇親会にご出席の方は、会費壱万円を当日会場で戴きたく存じます。)

出席の方は同封の葉書でお知らせください。
なお、欠席の方ご返信いただかなくても結構です。

同窓会会費納入状況

皆様から納入いただきました、平成12年度の同窓会会費は、平成13年3月17日現在、

総額 9,460,000円

となっています。前払いしていただいている方については、当年度分を振替充当して、上記金額に集計させていただいております。

会員の皆様のご理解に感謝しますと共に、ますますのご協力をお願いいたします。

今回、平成13年度会費用として振替用紙を同封いたしておりますので、ご納入のほどよろしくお願いいたします。

(財務部会)

親も教師も視野を広く



早春とはいえ雪のちらつく三井寺境内の
レストラン「風月」で、かつて膳所高で学
ばれ、そしてまた教鞭をとられた先生方に
お集まりいただき、「膳所高生今昔」のチー

マで座談会をしていただきました。在職中の
思い出ばなしや苦労ばなし、膳所高への
思いなど伺いました。皆さん、普段の顔で
気楽にお話ください、教育論や教師論にま
で話題が広がる場面も見られました。

出席者（敬称略）
(一) 内は在職期間
岡野 靖男
(昭和47年4月～)
須田 武志
(昭和41年4月～)
澤島 博
(平成13年3月～)
藤田 健三
(昭和55年4月～)
◆ 平成13年3月11日(日)
◆ レストラン「風月」

岡野 家庭環境に恵まれているんですね。
澤島 膳所の教師は、教師集団としてのチームブ
レーがあつたような気がします。
須田 先程、会議の話が出てましたが、私が赴任
した当時は会議は学期の始めと終わりとあと一回
ぐらいいしかなかつた。それが今は会議のない日の
方が少ないです。

谷口 保健室登校や、社会的な問題を起こす子は
ないですか。

藤田 私が生徒指導を担当した時は非行はほとん
どなかつたです。不適応症はありましたね。カウ
ンセリング委員会ができましたね。でもカウンセ
リングに来るよりも保健室へ行くのです。結構あ
りましたね。

須田 私が3年生を担任している時に、校外模試
を有志だけでやりたいと言われました。それがい
つの間にか一齊に実施されるようになり、エスカ
レートして2回になり3回になり、さらに2年生、
1年生までやるようになりましたからね。実力考
査や校外模試の受験科目も増えてきました。ある
文部大臣が大学入試を9月にすればよいとおっしゃつ
てましたが、そうすれば3年間きちんと勉強でき、
またクラブも充実するでしょうね。

澤島 入試に必要な科は勉
強しない。その時は無駄と思えて
も、社会に出るとそれは絶対生き
てくるはずなんですがね。僕らの
時は全部やつていました。損得勘
定で考えて早くから必要な科目を
絞り込んでいるのが現状です。

谷口 進路は目前にあるけれど、勉強だけで人
の心を読めないような生徒ではないですね。そ
ういう校風は先生の指導が反映しているのでしょうか
ね。

澤島 入試に必要な科は勉強の両立を学校が
大切だと思つています。今の子は我慢ができない、
これは頭の良い子に結構います。頭一辺倒ではな
く心の教育が必要です。

谷口 今後の膳所高がこうあつてほしいという希
望、メッセージをお願いします。

岡野 生徒の資質から考えて、他校と違つたやり
方でもよいのではないかと。教師も保護者も視野
を広く持つてほしいですね。横綱クラスの子を思
いつきり伸ばす教育が必要でしょうね。生徒には
膳所高生としての誇りを持つてほしいと思います。

澤島 集団で決めないと物事が動かない時代になつ
ています。

岡野 生徒指導の先生が忙しい学校、会議が多い
学校は良くないというのが私の信念です。

谷口 保健室登校や、社会的な問題を起こす子は
ないですか。

藤田 私が生徒指導を担当した時は非行はほとん
どなかつたです。不適応症はありましたね。カウ
ンセリング委員会ができましたね。でもカウンセ
リングに来るよりも保健室へ行くのです。結構あ
りましたね。

須田 私が3年生を担任している時に、校外模試
を有志だけでやりたいと言われました。それがい
つの間にか一齊に実施されるようになり、エスカ
レートして2回になり3回になり、さらに2年生、
1年生までやるようになりましたからね。実力考
査や校外模試の受験科目も増えてきました。ある
文部大臣が大学入試を9月にすればよいとおっしゃつ
てましたが、そうすれば3年間きちんと勉強でき、
またクラブも充実するでしょうね。

澤島 入試に必要な科は勉
強しない。その時は無駄と思えて
も、社会に出るとそれは絶対生き
てくるはずなんですがね。僕らの
時は全部やつていました。損得勘
定で考えて早くから必要な科目を
絞り込んでいるのが現状です。

谷口 進路の先生が進路のことだけを考えればそ
うなるでしょう。ただ、文武両道が膳所高のな
お続く伝統であれば、もっと幅広いものを求める
教育であつてほしいですね。これは無理でしょ
うか。

澤島 入試に必要な科は勉強の両立を学校が
大切だと思つています。今の子は我慢ができない、
これは頭の良い子に結構います。頭一辺倒ではな
く心の教育が必要です。

須田 私は男子バスケット部の生徒に体育館の便
所と更衣室の掃除を毎日させており、時々は校門
の掃除もさせています。膳所高は進学校であつて
も受験校になつてほしくはないのです。生徒の今
後70年近く生きるであろう人生をわずか高校3年
間で決めてしまうのに疑問がありますね。あせつ
てほしくないです。クラブと勉強の両立を学校が
邪魔している部分が相当にあります。

澤島 膳所高は高校らしい高校であつてほしいで
す。この先どう変わるか分からぬのに、これい
かないという勉強の仕方、考え方はどうかと思
います。もつともっと色々なことを学んでほしいで
す。今は巾広い人間をつくることに逆行してい
る部分が非常に多くなつてゐるような気がして
います。

澤島 膳所高にはほとんどないということですね。先生
と保護者の教育が良いのでしょうか。

澤島 保護者は子供さんを信頼されていますね。

岡野 修学旅行へ行つた先々で「お宅の生徒さん
は何でも自主的にされますね」と褒められました
ね。放つておいてもしてくれるわけで、その特性
をうまく利用する方法もあると思います。

藤田 うちの修学旅行は班別自由行動のときなど
は私服でしたが、リベラルな中に統一の美がある
と感じたこともあります。

澤島 自主性ということで言えば、赴任してすぐ
に、LHRで口出しして、生徒にビシッと「ここ
は膳所高です。先生は口出しをしないで黙つて見
守つてください」と言われたことがあります。

谷口 新聞紙上を賑わすような高校生の問題は、
と保護者の教育が良いのでしょうか。

澤島 保護者は子供さんを信頼されていますね。

岡野 教師論になりますが、今の先生は教科の顔
が見えてきませんね。以前は、英語の先生なら分
厚い原書をいつも読んでいたり。。。生徒指導
や進路指導や会議に時間を費やして、教科の特色
がないわけです。

谷口 今日はお忙しい中をお出ましいただきました
が、色々と貴重なお話をいただきありがとうございました。

集団の力

澤島 僕が来た時は夏休み中の補習もなく「膳所
高は何もしないところですよ」と言いましたね。
授業だけを中心にしているのが誇りでもありま
した。良くできる生徒は先生の目を絶えず見てい
ます。やる気につながらないやり方です。

岡野 私が赴任した昭和47年は、教師の半数以上
は私たちの時の先生で、大学の研究室のような雰囲
気でしたね。ところが「10年以上の勤続は駄目」
といふ県の方針が出て、職員室の雰囲気が変わり、
生徒自身の質も変わったのか段々と変化してしま
した。生徒と先生の交流の場がなくて、それが大

澤島 僕が来た時は夏休み中の補習もなく「膳所
高は何もしないところですよ」と言いましたね。
授業だけを中心にしているのが誇りでもありま
した。良くできる生徒は先生の目を絶えず見てい
ます。やる気につがらないやり方です。

岡野 私が赴任した昭和47年は、教師の半数以上
は私たちの時の先生で、大学の研究室のような雰囲
気でしたね。ところが「10年以上の勤続は駄目」
といふ県の方針が出て、職員室の雰囲気が変わり、
生徒自身の質も変わったのか段々と変化してしま
した。生徒と先生の交流の場がなくて、それが大

周年記念同窓会

シズ

10周年記念同窓会

(膳所高39回・平成3年卒業)



去る2001年1月2日に平成3年卒業生の同窓会を京都駅前のばるるプラザ京都で行いました。当日は132名(うち恩師4名)が集まり、会場は10年ぶりに顔を合わせる同級生のあふれんばかりの熱気に包まれました。とくに場を盛り上げるゲームなどは必要なく、2時間の会は語り尽くせないままに、あつという間に過ぎてしましました。

出席確認のはがきを使つて同級生の近況を綴つた冊子を作成し、会場で配りましたがこれが好評でした。やはり、なんらかの記録は残しておくれ感しています。

今回は、同窓会事務局の協力と電子メールのおかげでたいした苦労もなく進めることができました。若い世代の方は気負わずに幹事をされるといいと思います。

当日出席できなかつた同級生にも先ほど紹介した冊子をお配りしていますので、藤本健太△kenta box@dream.comまで連絡をください。

ではまた10年後に再会しましよう。(藤本健太)

20周年記念同窓会

(膳所高29回・昭和56年卒業)

新世紀を迎えたばかりの1月2日、29回卒業生による卒業20周年記念同窓会が琵琶湖ホテルで催されました。大野富雄先生、西村勝晴先生を始めとする17名の懐かしい恩師の先生方をお招きし、126名の同窓生が集い盛大な同窓会となりました。受付を始める頃より懐かしい姿を見つけるやいなや、「久しぶりやなあ」と声をかけ合う様子があちこちでみられ、誰もが20年前の学生時代にタイムスリップしたようでした。

宴会の司会はNHKラジオでアナウンサーをされている岡崎裕子さんで、その軽妙な進行で各恩師の方々からお話をうかがいながら懐かしさがさらにこみ上げてきました。花束・記念品の贈呈と校歌齊唱でお開きとなりましたが、私たち幹事はもちろん、出席者一同に満足な気持ちになれたと確信しています。これをきっかけにクラスや有志による新たな同窓会が開かれることを誰もが期待しているに違いありません。いろいろご協力下さった皆様方に御礼申しあげます。(福井 浩)

25周年記念同窓会

(膳所高23回・昭和50年卒業)

穏やかな5月晴れの4日、昭和50年卒業生142名は琵琶湖からゆつたりと流れ出る瀬田川のほとりにあるホテルに集つた。高校卒業25周年同窓会に出席するためである。我が同窓生が一同に会するのには今回で4回目、毎年年輪を重ねた様々な友人に会えるのは実に楽しい。

先生方は10名来られた。恩師はいつまでたつても恩師である。昔話を大いに語つて頂いた。心を熱くする言葉ばかりであった。クラスごとに壇上に上がつてそれぞれ好きなように自己表現した。40

や「久しぶりやなあ」と声をかけ合う様子があちこちでみられ、誰もが20年前の学生時代にタイムスリップしたようでした。

宴会の司会はNHKラジオでアナウンサーをされている岡崎裕子さんで、その軽妙な進行で各恩師の方々からお話をうかがいながら懐かしさがさらにこみ上げてきました。花束・記念品の贈呈と校歌齊唱でお開きとなりましたが、私たち幹事はもちろん、出席者一同に満足な気持ちになれたと確信しています。これをきっかけにクラスや有志による新たな同窓会が開かれることを誰もが期待しているに違いありません。いろいろご協力下さった皆様方に御礼申しあげます。(福井 浩)

30周年記念同窓会

(膳所高19回・昭和46年卒業)

21世紀の幕が明けて2日目、琵琶湖ホテル瑠璃の間で、11人の恩師の方々と同窓生122人が集いました。

30年の歳月は、個々に経験した人生を物語るかのように、それぞの外観を変容させています。戸惑い、首をかしげつつ近寄りながら、またたく間に昔のあの日あの時に戻り、共に新世紀を迎えたことを喜び合いました。

テレビで司会の経験も豊富な今城一田寺嶋一千重子さんの見事な進行ぶりで、物故者黙祷に始まり、乾杯、歓談へと宴が進みます。羽目をはずしたり泥酔したりする者もなく、各組3分ずつといふ近況タイムは途中から自己紹介時間となりまし

膳伍回記念同窓会

(膳所高5回・昭和32年卒業)

私達は昭和32年(一九五七年)3月卒業しました。本年は卒後43年になり還暦の歳も過ぎ定年退職を迎えた方々も多くなってきました。今まで5年毎に記念同窓会を催してきました。今が、これからは5年は長いのではないかとの声があり、急遽学年同窓会を計画しました。

平成12年11月19日(日)琵琶湖ホテルローズの間に80名が集い、岡田節夫恩師、谷元峰夫恩師をお迎えして、懐かしい想い出の語らいがあつと言う間に時間が過ぎました。



た。携帯コトルもならず視線を壇上に合わせて席につき静寂を保つ姿はさすが50代に手の届く世代、近年の新成人に見習わせたいほどでした。

開会のご挨拶賜りました

松山先生、乾

笠原先生はじめ、担任恩師先生方、ご出席有難うございました。

また隣の会場での20周年同窓生の皆さんには、こちらの会が長びき迷惑をかけましたことお詫び申しあげます。

次回5年後35周年の幸福な再会を約束し散会いたしました。(幹事代表 三元・水谷・佐久間)

関西膳伍会は中村幸弘氏（Tel 072-1823-16346）関東膳伍会は入江直氏（Tel 03-13399-12866）が世話役をしていただいています。今まで音信のない方は世話役に連絡して開催をご確認ください。

2年後の卒後45周年の再会を楽しみに元気で居られることを念じつつ名残り惜しくもホテルをあとにしました。（小西 英太郎）

ふなの会（大津高昭和27年卒業）



ふなの会は卒業年度の二七と、琵琶湖の鮒に因んで付けられた名称で、卒業以来平均4年に1回開催されています。20世紀最後を飾る大会が、去る平成12年10月21日大津プリンスホテルで、近畿を中心全国から157名（男84名・女73名）の会員が参集して盛大に催されました。物故者へ黙祷をさげた後、特別料理に舌鼓をうち乍ら思い思いに旧交を温めると共に第二の人生への夢を大いに語り合い、琵琶湖就航の歌や故郷などを全員で大合唱して幕が閉じられました。なお平成14年には卒業50周年の記念大会が開催される予定です。

真珠会（昭和24年卒業・旧大津）

緑爽やかな6月18日、第11回真珠会を瀬田川のほとりロイヤルオーツホテル内の湖園で開催しました。

松山先生をお迎えして、クラスメート18名が集まりました。私達の現在の在籍者は45名で出席率はたいへんよく、40%でした。先生の心温かなお話を伺い、皆の健康を祝して乾杯の後、湖園のソフトな、本場の広東料理を味わいながら、気分はすっかり学生時代でした。

会もたけなわの頃、日頃一番苦手な瞬発力を活かしたゲームなどに、笑いころげたひとときもあり、久しぶりに若やいだ和やかな一日を過ごすことが出来ました。（当番幹事）

卒業50周年記念祝賀会



大高一回生の卒業50周年記念祝賀会（岡角憲次実行委員長）が去る6月10日、大津プリンスホテルで開かれた。来賓として三田俊雄現校長および松山義夫元校長ら6名の恩師を招き、154名の同期生が出席した。太平洋戦争末期に旧制の中学校、女学校に入学し、2年生に編入され、初めて男女の夏終戦、5年生に進級するとき新制高校の2年生と民主主義のあり方を模索した若者たちもすでに古希目前。お互に同士は青春の日の残照を確認しあえても、肉体の衰えはいかんともなしがたく、飛び入りのコーラスや踊りで盛り上がるいつばう、これからは健康に留意し、後世に歴史を伝える語り部に従しようなどと、老境の諦念を感じさせた会話が交わされた。10年後、卒業60周年記念パーティは果たして開催できるかどうか。そのことを思ふと一抹の淋しさがある。（高橋）

55周年記念同級会（膳中43回4年卒組・昭和20年卒業）

昨年10月5日、旧膳中校歌の一節「秋澄み渡る琵琶湖の水」を前に、遠く比叡・比良を望むロイヤル・オーツ・ホテルで、13回目（平成9年からは毎年）のクラス会を開催し、昨年を上回る66名の出席を得た。級友の殆どが六巡目の年男となり、いよいよ懐旧の念しがたく、今年も関東・中部・四国など遠隔地からの出席が目立ち、大いに久闊を叙した。今回、冒頭、浅田泰次君（元愛媛大学長）に卓話を願つた。21世紀を我ら如何に生くべきか。荒廃した精神風土の立て直しにこそ我々の社会的

な役割があり、より積極的な生き方をとの卓説に共鳴し、即実践として社会福祉団体へのチャリティ募金に五万円余りが集まつた。卒業55周年にあたり、奇しくもミレニアム。今回記念すべきクラス会は、冈らずもこれまでによつて実を具えることができた。

懇親会では、前日の全国コンクールで、見事「銀賞」に輝いた大津男声合唱団の主力メンバである級友四君（西川隆・三木・三品・山元）による至芸のハーモニーに暫し陶然の一場もあり、恒例の校歌大合唱をファイナーレに、来年（草津）の再会を約して会を閉じた。（幹事 高橋）

膳中三七クラス会

一昨年創立百周年記念に我が三七会（37回卒）を紹介してより早くも2年を経過。時の流れの早さを今更の如く感じ何時しか傘寿を迎える年齢になり、その後鬼籍に入りし人も数名ありて日々寂寞の情を禁じ得ない今日この頃である。今年は新装成ったびわこホテルに22名の同級生が集まり六十数年前にタイムスリップして大いに往時を語り、今は亡き多くの同窓に默祷を捧げ、その冥福を祈つたが、その宴会に先立ち我が郷土の誇り近江神宮に参拝したのである。近江神宮は我々在学中に紀元二千六百年記念事業として、造営が始まられた丁度5年生の夏の頃で夏期休暇を利用し武道場に蚊帳を張り、全員起居を共にし、鉄・鶴嘴・スコップ等をもつて勤



バスケットボール部OB・OG会創立50周年記念式典開催

平成12年8月26日（土）未テルビアザビわ湖クリスタルームにて、三田俊雄校長、宇野勝同窓会会長、恩師重田みち子先生、顧問北条勇先生、現顧問石川一葉先生、三原ゆか先生をご来賓にお迎えし、会員52名、現役22名の参加を得て、膳所高校バスケトボール部OB・OG会創立50周年記念式典が行われた。中村健OB・OG会会長、関口英巧名誉会長の挨拶、来賓祝辞の後、なごやかに祝宴が開かれ、ひととき歳を忘れて、想い出話や自慢話のバスやシユートが交わされた。（谷口）



周年記念同窓会 予告

■ 20周年記念同窓会

昭和57年卒業（膳所高30回）

・日時 平成14年1月2日(水)

お昼ごろより

・会場 琵琶湖ホテル

・連絡先 宇田 賢一

(077-1581-8450)

※詳細は、別途案内いたします。

■ 30周年記念同窓会

昭和47年卒業（膳所高20回）

2002年（来年）膳所高校同窓会総会

および懇親会と兼ねます。

昭和47年卒だけの席を設けますので、

多數の出席ください。

※詳細は、次号 JUNGIDO (2002年四月刊)に掲載します。

昭和47年卒 理事一同

（浦田利彦、大沼康三、岡島肇、國松貞二、高田明発達、外村徹、中川淳、林茂典、藤井敏、増田勝巳、山本秀夫）

・日時 平成13年10月7日(日)

・会場 琵琶湖ホテル 瑞穂の間

※詳細については追ってご案内させていただきますので、皆様お誘い合わせの上、奮ってご参加ください。

■ 東四45周年記念同窓会

昭和31年卒業（大津東高4回）

・日時 平成13年10月7日(日)

午前10時半受付

・会場 琵琶湖ホテル 瑞穂の間

※詳細については追ってご案内させていただきますので、皆様お誘い合わせの上、奮ってご参加ください。

■ 真珠会（同級会）

昭和24年卒業（旧大津）

・日時 平成13年5月19日(土)

・会場 同級会 百楽荘

見学 奈良市百楽園町三一一三

（0742-14510281）

・連絡先 (077-1522-10025佐田)

特別会計

（収入の部）

項目	金額	備考
前年度繰越金	3,509,501	
百年史売上金	5,000	
百周年募金	4,930	
利息	3,125	
合計	3,522,556	

項目	金額	備考
前年度繰越金	8,289,987	
名簿売上金	20,900	
利息	6,426	
合計	8,325,313	

差引現在残高 8,325,313

平成13年度 事業計画案（概要）

会員相互の親睦と教養の向上、母校に対する支援・協力の諸事業を行う。

総務部会 年次総会・理事会の開催、役員会は必要に応じ開催する。

財務部会 会費収入の減少が予測されるので会費納入の促進、財政面の充実に努める。

事業部会 総会の開催、ゴルフ大会等の開催を通じて同窓会活動の活性化を図る。

広報部会 会報「JUNGIDO」の発行を今年度は1回とし4月中旬発行。

組織部会 各組織の充実、年間を通して名簿の整備を図る。

平成13年度 予算（案）

項目	H13年度予算案	備考
前年度繰越金	6,375,715	
当年度会費	3,000,000	
前受会費	5,666,378	
同窓会入会金	1,320,000	
雑収入	30,000	
合計	16,392,093	

項目	H13年度予算案	備考
総会費	880,000	
会議費	250,000	
交際費	70,000	
通信費	694,000	総会出欠はがき・会費振込用紙代含む
光熱費	170,000	
旅費交通費	150,000	
支払手数料	130,000	
雑給与	1,980,000	
コンピューター関係費	200,000	
事務用品費	250,000	
備品・消耗品費	100,000	
広報発行費	934,000	1回分
広報発送費	2,363,000	1回分
テレカ作成費	350,000	
学校助成金	500,000	
慶弔費	100,000	
班活動奨励金	1,000,000	
広報部会費	315,000	
組織部会費	160,000	
事業部部会費	360,000	
財務部部会費	160,000	
総務部部会費	180,000	
予備費	5,096,093	
合計	16,392,093	



● 平成13年度総会 記念講演 講師

八木 雅次氏 プロフィール

主な制作ドラマ

妹・都の風・はっさい先生・黄色い髪・夕陽を浴びて・兄弟・大河ドラマ
マ信長・理想の男性・この指とまれ・もう一つの家族・生前予約

の製作・演出に携わる。
現在、関西大学文学部講師（大阪府枚方市在住）

主な演出ドラマ

歳月・面影・泉・水色の時・雲のじゅうたん

三田校長ご転出

昨年4月に、校長として本校に着任された三田俊雄先生が、この度の人事異動により平成13年4月から滋賀県総合教育センターの所長として赴任紀にふさわしい本校の教育を模索され、校舎改築をはじめとしてさまざまな面でご尽力されました。この一年間、新しい世紀にふさわしい同窓会活動にも多大なご協力、ご支援をいただきました。

さまざま角度から高い識見をもつてご指導下さった先生とわずか一年でお別れするのは残念ではあります、こらからは本校をはじめとして滋賀の教育全体の発展のためお力添えいただけることを信じ、先生のご健康とご活躍をお祈りしたいと思います。

三田校長先生への謝辞

会長 宇野 勝



須田先生ご退職

毎年この時期にはお別れする先生方がおられます。今年は、本校教育に多大の功績を残されました。須田武志先生が退職なさることとなりました。先生は昭和34年3月本校をご卒業（膳所高第7回）になり、大学ご卒業の後、昭和38年から保健体育科教師として彦根東高校（3年間）に赴任され、その後本校に移られ以来35年間勤務されました。その間、体育・保健の指導に加え、バスケットボール班指導者として全国大会へ26回出場されました。文武平等をチームの経営方針として、献身的な努力によりイ

三田校長先生が今春にご転勤になりました。一年と言う短い間ではございましたが、ご在職中は、伝統ある膳所高校の教育推進にご尽力され、生徒、保護者、そして県民から厚い信頼を得る成果を上げられました。同窓会としても深く謝意を表しますとともに、今後のご多幸と本会への変わらぬご鞭撻をお願いし、贈る言葉といたします。

校舎改築に向けて

膳所高等学校前事務長 和泉 正俊

長年にわたり、ご指導下さった先生をお送りするのは寂しい限りですが、今後は一步離れたところから本校の教育及び同窓会活動にお力添え頂けることを信じ、先生のますますのご健康とご活躍をお祈りしたいと思います。

長年にわたり、ご指導下さった先生をお送りするのには、また、生徒に対しては「人生は長い。目先のことだけを考えず、残りの人生を有意義に過ごせられるように、あせることがなく勉強だけでなくスポーツ等にも励んでほしい」と語ってこられた。「おおらかな、形にこだわりすぎない学校であつてほしい」とこれから膳所高への期待も述べられました。

また、生徒に対しては「人生は長い。目先のことだけを考えず、残りの人生を有意義に過ごせられるように、あせることがなく勉強だけでなくスポーツ等にも励んでほしい」と語ってこられた。「おおらかな、形にこだわりすぎない学校であつてほしい」とこれから膳所高への期待も述べられました。

この度の退職記念展示会が企画され、先生がこれまで保存されてきた教育活動資料を公開していました。びわこ国体時の記録映像、バスケットボールに関する新聞記事等々、先生の歩んでこられた長い年月の貴重な資料を目にすることができます。

先生は、これまで、健闘第一をモットーに、酒・タバコ・コーヒーには近づかず、車・クーラー・コンピューターに頼らない生活を心がけてこられました。また、生徒に対しては「人生は長い。目先のことだけを考えず、残りの人生を有意義に過ごせられるように、あせることがなく勉強だけでなくスポーツ等にも励んでほしい」と語ってこられた。「おおらかな、形にこだわりすぎない学校であつてほしい」とこれから膳所高への期待も述べられました。

「出力サービス」しています。

名簿リスト・宛名タックシール

各学年の同窓会・クラス会を開催される幹事さん、各クラブOB会等、膳所高校同窓会に関する名簿・タックシールが必要な方は、同窓会事務局までお知らせください。(非営利目的に限ります)。コンピュータより打ち出し廉価で提供いたします。(タックシールですと貼るだけで宛名書きの手間が省けます)。

住所リスト 1頁当たり10円(10~12名/1頁)
宛名タックシール 1人1枚分 3円
整理された名簿が簡単に使えます。ご利用下さい。

同窓会名簿 4000円で販売中

膳所高等学校創立百周年記念にあわせて作成されました「平成10年度同窓会名簿」の残り在庫数が30冊となりました。1冊4000円(送料込みで4300円)で販売致しております。ご希望の方は、同窓会事務局までご連絡ください。

卒業生文庫「石鹿文庫」へご寄贈を。

同窓生の著書を集めた「石鹿文庫」も皆様のご寄贈で充実してまいりましたが、さらなる充実をめざしてご協力をお願いします。なお、ご寄贈いただく際には同窓会事務局までお知らせください。

岡本 包治編著 (滝川信宏・執筆)	藤井 靖子 学習ノートに応える資格	オノ ミユキ 「ふしぎな言葉の学」	柿木 重宣 日本語学と言語学の接点を求めて
「NHK報道の記録」刊行委員会 (滝川信宏・編集委員)	「NHK報道の50年」 激動の昭和とともに	HAPA HAPA 桃木村	「軍都・大津」 高校生のための社会科読本

滋賀県立膳所高等学校同窓会 年会費納入のお願い

ご理解とご協力をよろしくお願いいたします。

同窓会会員の皆様には、本会活動に暖かいお力添えをいただき誠にありがとうございます。
平成13年度会費を同封の振替用紙にてご納入いただきますようお願いいたします。



なお、平成8年以前に5年会費を納入いただいた方で5年会費分が満了した方にも振替用紙を同封させていただいておりますのでお調べいただけますようお願い申しあげます。

会費は年額3,000円となっておりますが、5年(15,000円)、10年(30,000円)まとめてご納入いただければ幸いです。

[納入機関] (振替用紙は共通です。)

郵便局 01010-3-30378

銀行 滋賀銀行 本店 (110) 普 913381

びわこ銀行 本店 (111) 普 335940

いずれも名義は、滋賀県立膳所高等学校同窓会
会長 宇野 勝 です。

*新卒の同窓生は、卒業後4年間は卒業時に納入する入会金3,000円のみで、卒業後5年目から会費納入をお願いしています。

*ご住所等に変更がある場合は振替用紙にその旨をご記入ください。

膳所高NEWS

学校評議員制度始まる

「学校評議員」は、保護者や地域の方々の意見を巾広く校長が聞くためのもので、平成11年10月に発足した制度です。これより、地域や社会に開かれた学校づくりを一層推進し、学校が家庭や地域と連携協力しながら、特色ある教育活動を開拓することができます。

本校では、平成12年度から次の5名のみさんに、評議員を委嘱しました。

(敬称略、五十音順)

岡角 憲次
奥村由美子
武原 博
長尾 卵
西田将一郎
元膳所高校長
元膳所高校副会長
びわこ銀行頭取
地元自治会連合会長

感激一夕！ クラス代表それぞれが感謝の言葉を!!

第49回卒業式

3月1日に、本校体育館にて第49回卒業証書授与式が行われ、442名が学舎に別れを告げた。在校生(2年生全員、1年生代表)、教職員、保護者が出席し、来賓として、宇野同窓会会长、元校長松山先生、同佐野先生、同南池先生、同武原先生、前校長浅田先生(旧職員森田先生、PTAの小島前会長、同高木会長、同大江副会長、学校評議員奥村氏の出席のもと、盛大に開催された。3年生各クラス毎に担任から呼名され卒業証書が代表に授与された。その後、三田俊雄校長は式辞の中で、「前途多難な今の時代こそ、過去の良きものに学び、公の心をもつて新しい時代を切り開いていくことを希望します。」さらに、「進路を見据え回りに流されず自分自身の価値基準を磨いていくように」と、校訓の道義・力行を生き方の指針とするよう述べられ、卒業生への餞の言葉とされた。

今回は卒業生の言葉を3年2組建君、3年11組丸田君が代表して読み上げた。行事など3年間の思い出を述べた後、各クラス代表が加わりクラス担任・学年主任等へそれぞれ感謝の気持ちを述べた。最後に「膳



朝日新聞社提供

同窓会入会式開催

2月28日に、同窓会入会式が行われ、男子247名、女子195名、合計442名の新しい同窓会員を迎えた。宇野会長より歓迎と激励の言葉が贈られた。その中で、「身体を鍛え、巾のある人間になり、一隅を照らす、なくてはならぬ人になるよう」と卒業生にユーモアを交えて語りかけられた。

新卒業生の各クラス同窓会理事は以下の通り。21世紀の同窓会活動の中心となり、若いエネルギーを結集させていただきたい。

理事	1組 前野 智子	2組 小森 一生
井さん、谷田さんが選ばれた。	3組 阪倉 渉	4組 山極 光也
な、常任理事には前野さん、小森さん、仲	5組 七里 武史	5組 大山 達寿
井さん、谷田さんが選ばれた。	6組 柳 勇也	6組 真田 悅子
な、常任理事には前野さん、小森さん、仲	7組 山本 俊輔	7組 仲井 龍志
井さん、谷田さんが選ばれた。	8組 谷田 健	8組 大橋 和也
な、常任理事には前野さん、小森さん、仲	9組 堀 哲雄	9組 伸井 龍志
な、常任理事には前野さん、小森さん、仲	10組 大橋 和也	10組 仲井 龍志

班活動報告

全国大会の結果

(体育部)
陸上 須田嵩司 400m 5位
卓球 男子ダブルス 一回戦出場
(西川佳宏・竹村亮太組)
バスケットボール 男子 一回戦出場
(出場23回)

(国民体育大会)
陸上 須田嵩司 400m 出場
卓球 男子ダブルス 一回戦出場
(西川佳宏・竹村亮太組)

少年男子FJ級 北川奈津子 28位
平野貴和、田村和也 16位

全国選抜大会出場
ボート 女子ダブルスカル
男子クオドルブル

空手 (木村陽子)
女子団体形、女子個人形

サクラサク！ 主要大学合格者数

(国立大学)

(私立大学)

(立命館大)

(同志社大)

早稲田大

龍谷大

19名

20名

78名

名

171名

32名

17名

19名

19名

12名

7名

7名

5名

4名

4